
 

 

编者的话： 

本学期临近尾声，有的同学面临期末考试，而

有的同学则已完成结题答辩将结束大创项目，但大

家的共同点是虽忙碌但不忘自己的实验进展，锐意

进取但不忘回顾总结。那么各个小组近期又有了什

么进展，在本学期又有什么收获呢？就让小编带大

家共同领略吧！ 

 

 

回首过去，展望未来 

杜欣晨（指导老师：杨玲珍） 

光信 1602 

不知不觉之间，距离立项已经过去一年了。上

次中期汇报之后我们由于专业学习考试以及实验没

有继续大创项目，我们打算暑假继续之后的计划，

在此暂时做一个总结。 

我们的项目名称是“基于光纤传感原理对检测

血压的研究”，项目的基本原理是有一束光纤接收由

膜片反射回来的反射光的大小，当外部有压力时，

这个力会作用于膜片，使膜片发生形变，继而使反

射光的大小产生变化，从而使光纤接收到的反射光

的大小转换为压力的大小。在光纤传感器的末端还

有一个探测器，可将光信号转换成电信号输出。之

后我们将转换出的电信号输入单片机内，以完成数

据的校正和线性处理等处理，最终在相关的仿真软

件中设计程序完善整个系统。 

我们的最初想法就是按照以上原理一步步去

做，逐渐接近并达成目标，可是在实验过程中却遇

到了很多问题，比如：首先，我们无法做到通过听

诊器中的声音辨别高低压；其次，目前我们无法通

过实验测量微小震动；而且我们尚没有找到算法来

建立血压与电压电流之间的关系。 

 

 

照片 1  大家分工合作 

 

通过这一年大创项目的训练，我们发现自己学

会了很多，也成长了很多。大创项目的进行需要有

一定的知识基础，因此，我们遇到不懂的会去大量

查阅文献，然后小组内部进行讨论开展实验，最后

向老师汇报进展，并从老师那里得到一些建议。在

这个循环往复的过程中，我们具备了一定查阅文献

以及阅读文献的能力，这也为之后研究生的生活打

好了基础。 

 

 

照片 2  杨老师在指导团队成员 

 

科学需要的是严谨而认真的态度，并不是说需

要多么聪慧的大脑，智慧虽然是不可或缺的，但是

严谨的态度和全身心的投入却是打开科学大门的钥

匙，光是空有一身的智慧是无法遨游在科学的海洋

中的，所以培养我们的科学态度是必要的。 



遇到问题不可怕，重要的是我们需要具备解决

问题的能力。什么事都不是一帆风顺的，更何况是

与科研相关的实验，科研需要严谨的态度，感谢学

校和老师提供给我们的这一个机会，我们会好好珍

惜，努力做到完美。 

 

 

学期总结 

解翔宇（指导老师：郝玉英） 

光照 1601 

本学期已接近尾声，对于我们专业来说这一学

期尤为繁忙，开展了多门基于本学科相关基础知识

的专业课，这使大家对于各类光电材料与光电器件

的理解愈发深刻，对于项目实验及其更深层次的原

理也有了新的认识，受益颇深。而各门期末考试也

在这个月接踵而至，期末复习便成了近期的重中之

重，实验虽然暂且搁置，但这正是对本学期项目进

展进行总结并对未来做出规划的大好时机。 

回首本学期初，团队对有机-无机杂化钙钛矿量

子点的制备工艺做出了切合实验室条件的进一步改

进，这是我们首次在实验室研究较少的领域提出自

己的想法，并自主地制定计划和开展实验。这使大

家对量子点的物理特性有了更深刻的认识，而在不

断探索与反思的实验过程中收获的经验与科研能力

的成长对我们来说更是一笔尤为宝贵的财富。 

 

 

照片 3  团队成员在交流想法 

 

我们从假期初就开始构思撰写的“一种平面超

薄光伏器件智能制备装置”实用新型专利也在临近

期末时正式定稿投递。在最初的装置结构构思过程

中我们对实验流程的认识不断加深，并由此对流程

和装置结构做了多次优化。在这一过程中我们深刻

地学到了如何以严谨的科研思维去思考和表述，逻

辑表达能力也得到了极大的提高。 

本学期我们还开展了对无机钙钛矿材料与器件

的研究，虽然在后半学期由于实验装置的原因实验

屡屡受到影响，但团队已经对材料特性与实验流程

有了一定的理解与经验，这为后续研究与实验的开

展奠定了基础。 

在接下来的假期与下一个学期里，厚积而薄发，

相信我们会取得最终的成功！ 

 

 

 

编者的话： 

在创新性实验这条探索之路上，我们前方混沌

迷茫，正等着我们去探求，我们要本着知行合一的

原则不断去摸索、去坚持、去拼搏，寻找到属于自

己的答案。这是一个永不满足、不断充实的过程，

是一个坚信真理、一丝不苟的过程。作为当代大学

生我们应该抓住每一个动手实践的机会，克服眼高

手低，做到知行合一。 

 

 

继续前行 

李鹏飞（指导老师：张庆涛） 

测绘 1603 

我们一直在前行，奋力向前。前行的道路不总

是一帆风顺，有时也会存在坎坷。 

但是我们从未放弃，不断克服困难，遇到难以

解决的问题会积极的查阅资料，不断寻求解决的方

法，就是在这样的良性循环下，我们小组成员的学

术水平在不断提升。 



在这一过程中我们做了很多实验,收获了很多

知识，同样也遇到了很多问题，并将其一一解决。 

我们了解到，为实现组织工程支架的功能，对

3D 打印材料的基本要求有：（a）生物相容性和生物

降解性；（b）可调的机械性；（c）适当的孔隙率和

孔径大小；（d）适宜的溶胀性。水凝胶作为基础的

生物墨水包覆活细胞和生物活性成分，在生物打印

领域引起了人们极大关注。而 GelMA 由于其适宜的

生物相容性和易于调节的物理化学性质而显示出了

作为一种生物墨水的巨大潜力。 

我们打印材料用的是 GelMA，我们测试了材料

的各种物理性能，包括 SEM 观察、红外测试、吸水

性、溶胀性及交联率分析、孔隙率、降解性能、力

学性能以及生物相容性能，包括细胞相容性、血液

相容性。为了克服打印凝胶材料难以定型的困难，

我们提出并采用了冷冻打印的方法，完成了 3D 打

印组织工程支架打印机的制作。为了克服打印凝胶

材料难以定型的困难，我们提出了冷冻打印的方法，

完成了 3D 打印组织工程支架打印机的制作。 

 

 

照片 4  紫外光固化 3D 打印的管状结构 

 

目前 3D 打印技术已经作为一种现代组织工程

技术，在疾病治疗方面产生积极作用。通过本实验

的验证，发现 GelMA 水凝胶有良好的生物学性能和

力学性能，可以较好地模拟人体的各种生理功能，

从而在现代人类受伤疾病方面发挥重要作用。而其

具有的可打印性，使 GelMA 在生物打印中发挥更重

要的作用，可以促进功能组织和仿生组织的生成。

但是 3D 打印出来的水凝胶材料在强度方面仍有一

定的短板，在打印技术方面也有所提高，我们将争

取制作出能真正意义上代替人类器官的组织支架。 

感谢张庆涛老师，不断的鼓励和开导，给予了

我们做学术的勇气和信心；感谢师兄、师姐对我们

的照顾，为我们解答疑惑；感谢小组每个人的付出。

我们将不懈的继续努力。 

 

 

参加会议 

窦菁（指导老师：张金山） 

成型 1603 

最近第五届全国镁合金青年学术会议在太原举

行，很荣幸有机会参加本次会议，由此认识了许多

镁合金领域著名的老师，学习到了有关于镁合金的

先进专业知识，同时也接触和认识了许多在专业上

做出成果的的同龄大学生。 

   

 

照片 5  会议现场留念（左起：郭文强 窦菁） 

 

在此次会议上，许多老师对所在课题组关于镁

合金的研究成果进行了汇报，可以看到镁合金领域

具有很大的研究潜力和研究前景。众所周知，镁合

金的强度高、韧性好，但塑形和耐腐蚀性较差，因

而怎样提高镁合金的塑形和耐腐蚀性就成为了研究

镁合金工作的重中之重。 

镁合金是以镁为基础加入其他元素组成的合

金。其特点有：密度小（1.8g/cm3镁合金左右）、强

度高、弹性模量大、散热好、消震性好、承受冲击

载荷能力比铝合金大、耐有机物和碱的腐蚀性能好。

所用主要合金元素有铝、锌、锰、铈、钍以及少量

锆或镉等。 

https://baike.baidu.com/item/%E5%85%83%E7%B4%A0%E7%BB%84%E6%88%90/9519598
https://baike.baidu.com/item/%E9%93%9D%E5%90%88%E9%87%91/692
https://baike.baidu.com/item/%E5%90%88%E9%87%91%E5%85%83%E7%B4%A0/1567522


来自东北大学的杨磊老师给我留下了深刻的印

象，在杨老师的报告中详细解释了加入锰元素后铁

腐蚀状况减轻的原因。在镁合金的研究中，我们通

常默认锰对铁的腐蚀有抑制作用，但没有人对其原

因进行探索，杨老师发现锰在铁的表面会形成保护

膜，保护其不受腐蚀。对其进行成分分析，会发现

该保护膜有四层，其成分非常复杂。这个发现无疑

对镁合金的抗腐蚀研究有重大意义！ 

感谢老师给我们提供了这次难得的机会让我们

接触到了最前沿的研究成果！ 

 

 

 

编者的话： 

    春华秋实，耕耘收获。是谁在这青春年华里虚

度青春，是谁在这盛夏光年里浪费光阴，是谁...... 

只愿这不是你，不是我，不是他。让我们留住

时光的脚步，探索一条正确的道路，再接再厉吧！ 

 

 

成长之行，我们在路上 

郭玉婵（指导老师：吴旭） 

水文 1602 

转眼间，大创启动已经有一个学期了，时间真

是过得飞快，大三也走到了尽头，似乎大学生活已

经开始走向结束，看着窗外的学长学姐们摆着摊位

的跳蚤市场，名义上是出售自己拿不回去的东西，

减少损失，但何尝不是想再多留在学校一段时间呢。

不知道他们回想自己的大学生活，是什么滋味呢？

是为学成归来而开心，还是因荒度时光而微微摇头

呢？答案只有他们自己知道吧。但不管怎样，我们

要我们的大学时光充实而有意义，方能不负这段时

光，才能继续前行。   

还记得刚上大一的时候，那时候的我们真是迷

茫的如迷路的羔羊，若是有人问我大学想要做什么

有意义的事情，恐怕我什么都回答不上来。科研对

于那时候的我们，陌生得可怕，仿佛是一个黑洞，

能够吞噬一切信心，却看不到丝毫其他。紧接着，

大创来了，我们开始接触科研才发现，它没有我们

想的那么遥不可及，似乎只要努力，我也可以。到

如今，我接触的科研项目已经不仅仅只有大创一个，

但是对我影响最大的，应该还是大创吧，毕竟是我

们接触的第一个科研项目，不仅给了我们方向，并

且让我们克服怯懦，开始鼓起勇气去尝试、去迈出

第一步。科研，不难，但也绝不简单，需要信心、

努力与锲而不舍的精神。 

 

 

照片 6  制备的 MgAl-NO3型样品 

 

知识是一切优秀成果的基础，同时一切创新成

果的诞生要依赖良好的理论基础知识，才能有良好

的开端，我们要在学习专业课的同时提高自己的动

手和实验能力。在研究方面，我们体会最深的仍是

要勤于思考。同时我们也要动手实验，创新性试验

并不可以按部就班的按照已有模板来，需要一步步

的计划并且在实施过程中进行协调。每一个环节都

需要独立的思考，都需要大家共同的参与与配合。

在创新方面，重在明确创新的方向和目标，在多次

的反复协商讨论后，我们达成一致的意见，之后的

所有工作都围绕它开展。任何一个突破性、创新性

的成就都是从“平凡且枯燥”的过程中一步步得出

来的。在这项目中，我们学会了理论联系实际，不

仅加强了对专业知识的理解与运用，也学会了迎难

而上，同时还学会了坚持不懈的务实态度和团队协

作的精神。大创项目为我们成长过程提供了宝贵的



经验和财富。 

 

 

照片 7  郭玉婵进行水滑石共沉淀法的制备 

 

马上就要进入暑假了，我们进行项目的时间也

将大大增多，我们选择的这条路，注定不可能一帆

风顺，但不管前途再多困难坎坷，我们都将一往直

前。 

 

 

探索之路 

张雅芸（指导老师：刘颖） 

金材 1602 

目前我们已将电镀时间延长到了 40 个小时，已

经做出两组镍层，分别用 0.01mg/ml 和 0.03mg/ml

的石墨烯浓度的镀液来完成电镀。 

 

 

照片 8  0.01mg/ml 石墨烯镀液所镀的镍层 

 

在用 0.01mg/ml 石墨烯的镀液对黄铜片进行电

镀前，先将镀液倒入烧杯中，再用超声波机在 50℃

的条件下分散 5min，观察到镀液分散均匀后，再将

镀液倒入电镀容器中进行电镀，由于电镀所需的时

间较长，所以，我们每天都要实验一段时间，每日

所需时长分别为 11 个小时、9.5 个小时、14 个小时、

5.5 个小时。 

在用 0.03mg/ml 石墨烯的镀液对黄铜片进行电

镀的时候，我们进行连续的电镀，但是在电镀到 20

个小时左右时，镀液将不再均匀，所以我们就需要

重新用超声波机让镀液在常温下分散 30 分钟，但是

最后 0.03mg/ml 石墨烯的镀液所镀的镍层却是发黑

的，目前还在查找原因中。 

 

 

照片 9  0.03mg/ml 石墨烯镀液所镀的镍层 

 

虽然大创实验之路坎坷，但我相信在我们的不

断探索下大家能够学习到更多的知识，并且最终取

得一定的成果。 

 

 

 

编者的话： 

路漫漫其修远兮，吾将上下而求索！未来的路 

还很漫长，科学探索的路向来艰难。立足今日，我

们胸有成竹，信心百倍；展望未来，我们引吭高歌，

勇敢向前。让我们燃起心中的小火苗，走向光明的

前方，拥抱未来吧！ 


